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INSTITUTO DA MOBILIDADE SUSTENTÁVEL 

APRESENTAÇÃO  

 

No presente documento se apresenta a Nota Técnica 6B – Resultado da Audiência Pú-

blica 02. Esta Nota Técnica foi desenvolvida pelo Instituto da Mobilidade Sustentável 

Ruaviva, vencedor do processo público de seleção instituído Processo nº. 14702/2019, 

Tomada de Preços n. 01/2020, promovido pela Prefeitura do Município de Maricá – Es-

tado do Rio de Janeiro para elaboração do Plano de Mobilidade Urbana e Alinhamentos 

Viários para o município de Maricá, por meio do contrato nº 174/2021. A realização do 

trabalho está estruturada nas seguintes etapas, detalhadas e organizadas neste relató-

rio: 

▪ ETAPA 1 - PLANO DE TRABALHO E CRONOGRAMA 

▪ ETAPA 2 - PROSPECÇÃO PRELIMINAR 

▪ ETAPA 3 – DIAGNÓSTICO DA MOBILIDADE URBANA 

▪ ETAPA 4 - PROGNÓSTICO 

▪ ETAPA 5 - PROPOSTAS 

▪ ETAPA 6 - CONSOLIDAÇÃO DO PLANO 

▪ ETAPA 7 – RELATÓRIO FINAL 

Este documento faz parte da ETAPA 5 – PROPOSTAS e consiste no detalhamento do 

Resultado da Audiência Pública 02 realizada em fevereiro de 2023. 
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1. CONTEXTUALIZAÇÃO 

Conforme apresentado na Nota Técnica anterior (Nota Técnica 6A – Planejamento da Audi-

ência Pública 02) que detalhou a metodologia da primeira audiência realizadas para o Plano 

de Mobilidade de Maricá, a nota subsequente consistiria na apresentação dos resultados des-

sas oficinas, o que será desenvolvido neste documento.  

Anteriormente a realização da Audiência Pública, como preparação para esta, houve reunião 

de alinhamento da apresentação do Diagnóstico entre o Instituto Ruaviva e os gestores do 

contrato. Além disso, houve também a apresentação do Diagnóstico pelo Instituto Ruaviva 

para os Gestores GIPP/ConCidade – Executivo do Plano de Mobilidade e Alinhamentos Viá-

rios. A reunião preparatória foi divulgada em notícia no site do Plano de Mobilidade. 

Figura 1 Divulgação reunião preparatória 
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Fonte: Site do Plano de Mobilidade. Disponível em: https://www.marica.rj.gov.br/noticia/urbanismo-faz-reuniao-pre-

paratoria-para-audiencia-publica-do-plano-de-mobilidade-urbana/ 

A Audiência Pública 02 foi realizada no dia 09 de fevereiro de 2023, às 18:00, e foi dedicada 

a apresentação e discussão do Diagnóstico do Plano de Mobilidade Urbana e Alinhamentos 

Viários de Maricá. A participação dos munícipes ocorreu de forma híbrida, presencialmente 

na Escola Municipal Carlos Magnos e virtualmente por meio da plataforma Google Meet, cujo 

link foi disponibilizado anteriormente para os inscritos e divulgado no site do PlaMob. Ademais, 

foi possível assistir através do Youtube pelo link https://youtu.be/5XZIEkwKzBY, também dis-

ponibilizado anteriormente. Ressalta-se que o referido link continua disponível com a grava-

ção da audiência completa.  
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Figura 2 Transmissão Youtube 

 

Fonte: Print da transmissão do Youtube. Ruaviva, 2022. 
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2. Divulgação da Audiência Pública 01 

Para obtenção da maior participação popular possível no desenvolvimento do plano, a pri-

meira audiência pública foi divulgada por diversos modos diferentes. A convocação para a 

audiência foi publicada no Jornal Oficial de Maricá – JOM no dia 25 de janeiro de 2023, con-

forme imagem abaixo. 

Figura 3 Publicação no JOM 

 

Fonte: JOM de 25/01/2023 
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No site do Plano de Mobilidade foi anunciada a Audiência Pública 02 por meio de notícia 

publicada no dia 03 de fevereiro de 2023, na qual estava disponibilizado o link para as inscri-

ções prévias que puderam ser realizadas pelo formulário online, pelo e-mail da secretaria de 

urbanismo ou presencialmente na secretaria.  

Figura 4 Notícia no site do PlaMob 

 

 

Fonte: Site do Plano de Mobilidade. Disponível em: https://www.marica.rj.gov.br/noticia/segunda-audiencia-pu-

blica-do-plano-de-mobilidade-de-marica-esta-com-inscricoes-abertas/ 

 

 



 

13 
 

INSTITUTO DA MOBILIDADE SUSTENTÁVEL 

A realização da audiência foi divulgada também no Portal o São Gonçalo e no Portal M1 News 

TV. 

 

 

Fonte: Portal O São Gonçalo. Disponível em: https://www.osaogoncalo.com.br/politica/130710/segunda-audiencia-

publica-do-plano-de-mobilidade-de-marica-esta-com-inscricoes-abertas?_=amp 
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Fonte: Portal M1 News TV, 2023 
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A Prefeitura Municipal enviou ainda um e-mail de massa divulgando a audiência e o link para 

inscrições, conforme abaixo. 

Figura 5 E-mail de massa 

 

Fonte: PMM, 2023 

 

Aa estatísticas de disparo dos e-mails e a lista completa de inscritos estão apresentadas em 

anexo a este documento. Após realizada a inscrição pelo site os participantes receberam uma 

das confirmações abaixo, de acordo com a modalidade escolhida: online ou presencial. 
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Figura 6 Confirmação de inscrição presencial 

 

Fonte: PMM, 2023 

 

Figura 7 Confirmação de inscrição online 

 

Fonte: PMM, 2023 

Foram ainda realizados diversos posts nas redes sociais tanto da Prefeitura Municipal quanto 

da Secretaria de Urbanismo para atingir um público ainda maior, conforme abaixo.  
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Figura 8 Post rede sociais PMM 1 

 
Fonte: Instagram PMM, 2023. 

 
Figura 9 Post rede sociais PMM 2 

 

Fonte: Instagram PMM, 2023. 
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Figura 10 Post rede sociais PMM 3 

 
Fonte: Instagram PMM, 2023. 

 
Figura 11 Post redes sociais PMM 4 

 
Fonte: Twitter PMM, 2023.  
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Figura 12 Post redes sociais PMM 5 

 
Fonte: Twitter PMM, 2023. 
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Figura 13 Post redes sociais PMM 6 

 

Fonte: Facebook PMM, 2023. 
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Figura 14 Post redes sociais PMM 7 

 

Fonte: Facebook PMM, 2023. 
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Figura 15 Post redes sociais PMM 8 

 

Fonte: Facebook PMM, 2023. 
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Figura 16 Post redes sociais PMM 9 

 

Fonte: Facebook PMM, 2023. 
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Figura 17 Post redes sociais PMM 10 

 

Fonte: Facebook PMM, 2023. 
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Figura 18 Post redes sociais PMM 11 

 
Fonte: Instagram PMM, 2023. 

 
Figura 19 Post redes sociais PMM 12 

 
Fonte: Instagram PMM, 2023. 
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Figura 20 Post redes sociais PMM 13 

 

Fonte: Instagram PMM, 2023. 

Figura 21 Post redes sociais PMM 14 

 

Fonte: Instagram PMM, 2023. 

  



 

27 
 

INSTITUTO DA MOBILIDADE SUSTENTÁVEL 

Figura 22 Post redes sociais PMM 15 

 

Fonte: Facebook PMM, 2023. 
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Figura 23 Post redes sociais PMM 16 

 
Fonte:Twitter PMM, 2023. 
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Figura 24 Post redes sociais PMM 17 

 
Fonte:Twitter PMM, 2023. 

 

Além das divulgações prévias, foram realizadas também as divulgações posteriores sobre o 

acontecimento da Audiência Pública 02. 
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Figura 25 Post redes sociais PMM 18 

 
 

Fonte: Instagram PMM, 2023. 

Figura 26 Post redes sociais PMM 19 

 

Fonte: Instagram PMM, 2023. 
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Figura 27 Notícia do site do PlaMob  
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Fonte: Site do Plano de Mobilidade. Disponível em: https://www.marica.rj.gov.br/noticia/audiencia-publica-discute-

solucoes-para-o-plano-de-mobilidade-de-marica/ 
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Figura 28 Notícia Portal SOS Notícias RJ 
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Fonte: Portal SOS Notícias RJ. Disponível em: https://www.sosnoticiasrj.com/2023/02/11/audiencia-publica-dis-

cute-solucoes-para-o-plano-de-mobilidade-de-marica/ 
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3. Relato da Audiência Pública 02 do Plano de Mobilidade Urbana 

Ao nono dia do mês de fevereiro de dois mil e vinte e três, às dezoito horas e vinte e três 

minutos, no Banco Mumbuca, localizado na Rua Eugênia Modesto da Silva, 293 no Município 

de Maricá e com transmissão pelo canal do Plano de Mobilidade no YouTube – 

https://youtu.be/5XZIEkwKzBY, teve início a audiência pública. Aberta a audiência, a cerimo-

nialista informou que na audiência seria sobre a apresentação do Produto 04 – Prognóstico 

elaborado no âmbito da Fase 04 do Plano de Mobilidade e Alinhamentos Viários de Maricá. 

BOA NOITE A TODOS.  

DAREMOS INÍCIO AGORA A AUDIÊNCIA PÚBLICA DE APRESENTAÇÃO 

DO PRODUTO 4: PROGNÓSTICO, ELABORADO NO ÂMBITO DA FASE 

DOIS DO PLANO DE MOBILIDADE E DE ALINHAMENTOS VIÁRIOS DE 

MARICÁ. 

SENHORAS E SENHORES SEJAM BEM-VINDAS E BEM-VINDOS À SE-

GUNDA AUDIÊNCIA PÚBLICA DO PLANO DE MOBILIDADE E DE ALINHA-

MENTOS VIÁRIOS DE MARICÁ, NESTE DIA 09 DE FEVEREIRO DE 2023, 

NO AUDITÓRIO DO BANCO MUMBUCA, SITUADO À RUA EUGÊNIA MO-

DESTO DA SILVA, 293 - CENTRO, MARICÁ, DANDO INÍCIO ÀS 18: 23. 

Para iniciar convidou o Sr. Will Robson Coelho, Coordenador de Planejamento e Gestão da 

Secretaria de Urbanismo. 

CONVIDAMOS A SEGUIR O SR. WILL ROBSON COELHO – ARQUITETO 

E URBANISTA, DOUTOR EM URBANISMO E  COORDENADOR DO SE-

TOR DE PLANEJAMENTO E GESTÃO DA CIDADE, DA SECRETARIA DE 

URBANISMO DE MARICÁ, QUE IRÁ FAZER A APRESENTAÇÃO INICIAL e 

AUXILIAR NA CONDUÇÃO DESTA AUDIÊNCIA PÚBLICA.  

O sr. Will informou que essa atividade tratará assuntos afins ao tema que discutirá o docu-

mento Prognóstico que foi elaborado no âmbito da Fase 02 do Plano de Mobilidade e Alinha-

mentos Viários de Maricá e que o material foi disponibilizado para consulta pública no site da 

Prefeitura há mais de quinze dias. Informou que a audiência pública abordará um conjunto de 

cenários e possibilidades a partir de dados estatísticos tratados no Prognóstico, bem como 

nos demais dados e documentos que foram elaborados no âmbito da elaboração do Plano de 

Mobilidade e Alinhamentos Viários de Maricá. Destacou que o objetivo da audiência é apre-

sentar e discutir com a população de modo a reunir contribuições para melhor compreensão 

dos cenários no municípios em relação as políticas de trânsito, transporte, circulação viária e 

desenvolvimento dos alinhamentos urbanos e territoriais. Que todo cidadão tem o direito de ir 

e vir de se deslocar até espaços públicos e que para esse direito seja garantido, Maricá está 

desenvolvendo o Plano de Mobilidade, um projeto que prevê a elaboração de estudos, deba-

tes com a sociedade e planejamento de ações que quando colocadas em práticas vão garantir 
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uma melhor mobilidade no município. O Plano de Mobilidade é uma forma de efetivar a política 

nacional de mobilidade prevista pela Lei Federal n.º 12.587/2012 que definiu atribuições aos 

municípios brasileiros de elaborar e executar sua política nacional da mobilidade urbana. Que 

para elaboração do plano é necessário políticas de acessibilidade universal, desenvolvimento 

sustentável e econômico e ambiental, eficiência no transporte público, segurança nos deslo-

camentos, eficiência e efetividade na circulação urbana. Que ao final do processo que incluiu 

diversos estudos e levantamentos de vias de acesso ao município, além de oficinas e audiên-

cias públicas com a sociedade com a discussão de tema, será elaborado um projeto de lei do 

Plano de Mobilidade e o Plano de Alinhamento das vias urbanas, que deverão estabelecer 

padrões para larguras das calçadas, ruas, ciclovias e terão como norte fatores como segu-

rança e inclusão. Que o objetivo é apresentar documentos consistentes que tragam metas e 

diretrizes e ações prioritárias para movimentação de pessoas e cargas em todo o território 

municipal, com prioridade para o transporte coletivo e os não motorizados. Destacou que é 

importante apresentar elementos que tornem o plano mais aderente possível a realidade do 

município de forma que deve melhor impactar no dia a dia das pessoas. Que as propostas 

são resultado do processo de trabalho iniciado em fevereiro de 2022, em especial nos docu-

mentos até o Produto 04 – Prognóstico. Que as audiências públicas são elementos funda-

mentais na participação democrática, pois são espaços em que a população pode se mani-

festar em relação as políticas públicas, especialmente ao planejamento da mobilidade urbana 

de Maricá. Que essa atividade faz parte de uma forma garantir a efetiva participação da soci-

edade na elaboração do Plano de Mobilidade e Alinhamento de Maricá. Que já foram realiza-

das reuniões comunitárias e oficinas com técnicos e gestores na etapa do Diagnóstico, as 

quais já foram apresentadas na primeira audiência. Que a Prefeitura está contando com o 

apoio técnico e metodológico da empresa Ruaviva, que vem buscando utilizando recursos 

disponíveis presenciais e virtuais para garantir a participação social. Que a audiência de hoje 

ela é hibrida, contém a participação presencial e virtual de forma a possibilitar uma maior 

participação da sociedade.  Que os resultados estão sendo muitos positivos, com discussões 

qualificadas e relevantes para os trabalhos. Por fim destacou que todos os eventos públicos 

e documentos estão disponíveis no site do Plano de Mobilidade no site da Prefeitura de Ma-

ricá.  

ESTA ATIVIDADE TRATARÁ DE ASSUNTOS AFINS AO TEMA TENDO 

POR OBJETIVO APRESENTAR E DISCUTIR O CONTEÚDO DO DOCU-

MENTO PROGNÓSTICO, ELABORADO NO ÂMBITO DA FASE DOIS DO 

PROCESSO DE ELABORAÇÃO DO PLANO DE MOBILIDADE E ALINHA-

MENTOS VIÁRIOS DE MARICÁ, DISPONIBILIZADO PARA CONSULTA NO 

SITE DA PREFEITURA HÁ MAIS DE QUINZE DIAS, EM ÁREA ESPECIAL-

MENTE DEDICADA AO PLANO. A AUDIÊNCIA PÚBLICA ABORDARÁ UM 
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CONJUNTO DE CENÁRIOS E POSSIBILIDADES A PARTIR DE DADOS ES-

TATISTÍCOS TRATADOS NO PRODUTO 4 – PROGNÓSTICO, BEM COMO 

OS DEMAIS DADOS DE DOCUMENTOS E INFORMAÇÕES RELATIVOS 

AO PROCESSO DE ELABORAÇÃO DO PLANO DE MOBILIDADE E ALI-

NHAMENTOS VIÁRIOS DE MARICÁ E TERÁ POR OBJETIVO APRESEN-

TAR E DISCUTÍ-LO COM OS PARTICIPANTES DE MODO A REUNIR CON-

TRIBUIÇÕES E SUBSÍDIOS PARA MELHOR COMPREENSÃO DAS POS-

SIBILIDADES DE CENÁRIOS DO MUNICÍPIO E SEUS DESAFIOS EM RE-

LAÇÃO ÀS POLÍTICAS DE TRÂNSITO, TRANSPORTE, MOBILIDADE E 

CIRCULAÇÃO VIÁRIA E TAMBÉM DO DESENVOLVIMENTO DOS ALINHA-

MENTOS VIÁRIOS URBANOS E TERRITORIAIS. 

TODO CIDADÃO TEM DIREITO DE IR E VIR E SE DESLOCAR ATÉ ESPA-

ÇOS PÚBLICOS COMO ESCOLAS, POSTOS DE SAÚDE, TEATRO E LO-

CAIS DE TRABALHO, POR EXEMPLO. E É JUSTAMENTE PARA QUE 

ESSE DIREITO SEJA GARANTIDO QUE MARICÁ ESTÁ DESENVOL-

VENDO O SEU PLANO DE MOBILIDADE, UM PROJETO QUE PREVÊ A 

REALIZAÇÃO DE ESTUDOS, DEBATES COM A SOCIEDADE E O PLANE-

JAMENTO DE AÇÕES QUE, QUANDO COLOCADAS EM PRÁTICA, VÃO 

GARANTIR UMA MELHOR MOBILIDADE EM TODO MUNICÍPIO. 

ESSE PLANO É UMA FORMA DE EFETIVAR A POLÍTICA NACIONAL DE 

MOBILIDADE URBANA (LEI FEDERAL Nº 12.587/2012), QUE DEFINIU 

COMO ATRIBUIÇÕES DOS MUNICÍPIOS BRASILEIROS: ELABORAR, 

EXECUTAR E AVALIAR SUA POLÍTICA DE MOBILIDADE URBANA. PARA 

A CONSTRUÇÃO DESSE PLANO É PRECISO LEVAR EM CONSIDERA-

ÇÃO FATORES COMO ACESSIBILIDADE UNIVERSAL, DESENVOLVI-

MENTO SUSTENTÁVEL SOCIOECONÔMICO E AMBIENTAL, EFICIÊNCIA 

NA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS EM TRANSPORTE PÚBLICO, SEGU-

RANÇA NOS DESLOCAMENTOS DE PESSOAS, EFICIÊNCIA E EFETIVI-

DADE NA CIRCULAÇÃO URBANA. 

AO FINAL DE TODO ESSE PROCESSO, QUE INCLUI DIVERSAS PESQUI-

SAS, LEVANTAMENTOS SOBRE AS VIAS DE ACESSO DO MUNICÍPIO, 

ALÉM DE OFICINAS E AUDIÊNCIAS PÚBLICAS COM A SOCIEDADE 

PARA A DISCUSSÃO DO TEMA, SERÃO ELABORADOS NO PLANO DE 

MOBILIDADE DE MARICÁ, OS PROJETOS DE LEI DO PLANO DE MOBILI-

DADE E DO PLANO DE ALINHAMENTOS DAS VIAS URBANAS QUE DE-

VERÃO ESTABELECER PADRÕES PARA AS LARGURAS DAS CALÇA-

DAS, RUAS, CICLOVIAS DA CIDADE E TERÃO COMO NORTE, FATORES 

COMO SEGURANÇA E INCLUSÃO. O OBJETIVO É APRESENTAR DOCU-

MENTOS CONSISTENTES QUE TRAGAM METAS, DIRETRIZES E AÇÕES 
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PRIORITÁRIAS PARA A MOVIMENTAÇÃO DE PESSOAS E CARGAS NO 

TERRITÓRIO MUNICIPAL, UTILIZANDO MODOS DE TRANSPORTE DIFE-

RENTES, COM PRIORIDADE PARA OS COLETIVOS (ÔNIBUS), E OS NÃO 

MOTORIZADOS – COMO AS BICICLETAS E PEDESTRES, POR EXEM-

PLO. 

ALÉM DISSO, É IMPORTANTE APRESENTAR ELEMENTOS TORNEM O 

PLANO O MAIS ADERENTE POSSÍVEL À REALIDADE LOCAL, INDI-

CANDO COMO A CRIAÇÃO DO DOCUMENTO E DAS DEMAIS LEIS RE-

LACIONADAS A ELE VAI IMPACTAR, NA PRÁTICA, NO DIA A DIA DAS 

PESSOAS. AS PROPOSTAS CONTIDAS NO DOCUMENTO OBJETO 

DESTA AUDIÊNCIA PÚBLICA SÃO RESULTADO DO PROCESSO DE TRA-

BALHO INICIADO EM FEVEREIRO DO ANO DE 2022, EM ESPECIAL OS 

CONTEÚDOS CONSOLIDADOS NAS ETAPAS DESTE PRODUTO 4 – 

PROGNÓSTICO. 

AS AUDIÊNCIAS PÚBLICAS SÃO INSTRUMENTOS FUNDAMENTAIS DA 

PARTICIPAÇÃO DEMOCRÁTICA, POIS SE CARACTERIZAM COMO ES-

PAÇOS EM QUE CIDADÃOS E CIDADÃS PODEM SE MANIFESTAR EM 

RELAÇÃO ÀS POLÍTICAS PÚBLICAS, NESTE CASO EM RELAÇÃO AO 

PLANEJAMENTO DA MOBILIDADE URBANA DE MARICÁ. 

ESTA ATIVIDADE NÃO SE CONSTITUI COMO ATIVIDADE ISOLADA, MAS 

FAZ PARTE DE UM PROCESSO CONCEBIDO DE MODO A GARANTIR A 

EFETIVA PARTICIPAÇÃO DA SOCIEDADE NA ELABORAÇÃO DO PLANO 

DE MOBILIDADE E DE ALINHAMENTOS VIÁRIOS DE MARICÁ. JÁ FORAM 

REALIZADAS REUNIÕES COMUNITÁRIAS POR DISTRITO E OFICINAS 

COM TÉCNICOS E GESTORES NA ETAPA DE DIAGNÓSTICO.  

DESDE O INÍCIO A PREFEITURA DE MARICÁ, VEM CONTANDO COM O 

APOIO TÉCNICO E METODOLÓGICO DA EMPRESA RUAVIVA E VEM 

BUSCANDO UTILIZAR OS RECURSOS DISPONÍVEIS, PRESENCIAIS E 

VIRTUAIS, VIA INTERNET PARA GARANTIR A PARTICIPAÇÃO SOCIAL. E 

OS RESULTADOS TÊM SIDO MUITO POSITIVOS, COM DISCUSSÕES 

MUITO QUALIFICADAS E RELEVANTES CONTRIBUIÇÕES PARA OS 

TRABALHOS. TODOS OS EVENTOS PÚBLICOS ESTÃO DIVULGADOS, 

COM RESULTADOS DISPONÍVEIS PARA VISUALIZAÇÃO E PODERÃO 

SER ACESSADOS NA ÁREA DO PLANO DE MOBILIDADE NO SITE DA 

PREFEITURA DE MARICÁ. 

ATENDENDO À LEGISLAÇÃO VIGENTE E AOS RITOS A SEREM OBSER-

VADOS EM RELAÇÃO À PARTICIPAÇÃO SOCIAL EM PROCESSOS DE 

ELABORAÇÃO DOS PLANOS URBANOS. 
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 Em seguida a cerimonialista convidou as seguintes autoridades o Sr. Celso Cabral Nunes, 

Secretário de Urbanismo, representando a sociedade civil a Sra. Cristiane Dutra do Sindicato 

dos Servidores e Conselheira do Concidade, representando a Companhia de Desenvolvi-

mento de Maricá, o Superintendente de Manutenção e Infraestrutura da Codemar o Sr. Saulo 

Bucher; representando a Empresa Pública de Transporte a assessora especial da presidência 

a Sra. Luciana Postiço; representando a Somar a Sra. Carla Nunes; representando a Secre-

taria de Trânsito e Engenharia Viária o Sr. Alcides Diego; que pelo setor de Planejamento 

Urbano e Gestão da Cidade da Secretaria de Urbanismo a Sra. Monica Campos.  

CONVIDO PARA FAZER SUAS SAUDAÇÕES INICIAIS DE ABERTURA 

DESTA AUDIÊNCIA PÚBLICA OS SENHORES.  

SAUDAMOS AS AUTORIDADES DESDE JÁ E CONVIDO PARA COMPOR 

A MESA SOLENE DE ABERTURA: 

1. SECRETÁRIO DE URBANISMO – SR. CELSO CABRAL NUNES 

2. REPRESENTANDO A SOCIEDADE CIVIL – ENTIDADE – SINDSERV , A 

SRA. CRISTIANE  DUTRA, CONSELHEIRA DO CONCIDADE.  

3. REPRESENTANDO A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DE MA-

RICÁ:  O SUPERINTENDENTE DE MANUTENÇÃO E INFRAESTRU-

TURA AEROPORTUÁRIA DA CODEMAR -  ENGENHEIRO CIVIL  - SR  

SAULO BUCKER,  

4. REPRESENTANDO A EMPRESA PÚBLICA DE TRANSPORTE: ASSES-

SORA ESPECIAL DA PRESIDÊNCIA, SRA. LUCIANA POSTIÇO – AR-

QUITETA E URBANISTA 

5. REPRESENTANDO A SECRETARIA DE TRANSPORTES: SR. SECRE-

TARIO DOUGLAS CARVALHO PAIVA 

6. REPRESENTANDO A SOMAR – AUTARQUIA DE SERVIÇOS E OBRAS: 

A  ASSESSORA ESPECIAL DA PRESIDÊNCIA ,SRA. CARLA NUNES – 

ARQUITETA E URBANISTA. 

7. REPRESENTANDO A SECRETARIA DE TRÂNSITO E ENGENHARIA VI-

ÁRIA: ALCIDES DIEGO VASCONCELOS 

8. PELO SETOR DE PLANEJAMENTO URBANO E GESTÃO DA CIDADE, 

DA SECRETARIA DE URBANISMO A SRA. MÔNICA CAMPOS, ARQUI-

TETA E URBANISTA, MESTRE EM ENGENHARIA DE TRANSPORTES, 

ASSESSORA DE PLANOS E PROJETOS - COORDENADORA TÉCNICA 

DO PLANO DE MOBILIDADE. 

Após composta a mesa solene de abertura e a execução do Hino Nacional e do Hino da 

Cidade de Maricá o Sr. Celso Cabral Nunes, Secretário de Urbanismo, incialmente cumpri-

mentou as pessoas presentes e falou que irá fazer uma abertura breve. Destacou que o pú-

blico possivelmente foi prejudicado um pouco, pois acredita que tenha pessoas que estavam 
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querendo estar presentes, porém estão impossibilitadas devido estarem trabalhando ou aju-

dando, auxiliando as pessoas que estão necessitando de uma ajuda seja pela Somar, por 

outros órgãos que estão ajudando a essa situação que passou ontem e anteontem e acredita 

que muitos gostariam de estar presente hoje, porém não puderam vir. Que este fato que acon-

teceu no município ontem, duas situações foram peculiares essa semana e lhe chamou a 

atenção para esse Plano que estão desenvolvendo. Que a cidade de Maricá é bem diferente 

das cidades que foram planejadas, como Tocantins e como outras sociedades no norte do 

pais que saíram do zero e puderam ter suas vias e sua mobilidade projetada previamente e 

terem um plano de ocupação e uso do solo do programado. Que Maricá ficou com uma cidade 

que tinham uma população muito pequena, que as ruas da cidade eram compatíveis com a 

população que estavam no local e que os deslocamentos eram sempre muito pequenos e o 

crescimento, veio esse advento e pelo fato de ter que dar assistência a essas pessoas que 

migraram para Maricá, talvez não deu muito tempo de fazer o Plano de Mobilidade, para ge-

renciar o solo urbano do município. Que duas situações chamam a importância da realização 

da elaboração do Plano de Mobilidade, a primeira é a volta as aulas que se deparou com uma 

sazonalidade, pois passam dois meses com um sistema viário, talvez muito bom e na volta as 

aulas de se deparam com isso. Que a importância que o Plano traz e uma urgência grande 

em concluir para colocar em práticas o plano. Que o segundo momento foi em relação ao que 

aconteceu com as chuvas, que tirando os bolsões de água e etc, ficam reféns de poucas 

saídas da cidade, de pouquíssimas vias que possam oferecer outros tipos deslocamento que 

as que já existem; que é necessário que o pessoal participe na elaboração do plano de mobi-

lidade. Que achou bastante interessante o mapa que foi colocado no auditório, pois não pre-

cisa dissertar nada sobre o assunto, basta olhar para o mapa e vai observar onde possui os 

nossos gargalos e estrangulamentos e deslocamentos e o quanto é necessário concluir esse 

plano e colocar em prática esse plano o mais rápido possível; que isso é uma preocupação 

da gestão e da população de forma geral, pois todo mundo está querendo que Maricá uma 

melhor mobilidade. Que tem conhecimento de relatos de pessoas que ficam mais tarde em 

algum lugar para poder fugir de trânsito e tem conhecimento de pessoas que antecipam sua 

saída para não pegar o trânsito. Que é importante a elaboração do Plano com a participação 

efetiva da sociedade, que acredita que vai ter uma resposta bastante grande e é necessário 

implementar o plano o mais rápido possível e por fim agradeceu a todos. Em seguida passou-

se a palavra a Sra. Cristiane Dutra do Sindicato dos Servidores e Conselheira do Concidade, 

representando a Companhia de Desenvolvimento de Maricá que destacou que a importância 

do trabalho da Secretaria, com o Will, Cabral e toda a secretaria, pois está sendo construído 

e elaborado um planejamento muito forte e contundente que vai mudar a cidade, pois está 

havendo um crescimento desordenado da cidade. Que a cidade continua recebendo novas 
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pessoas que estão vindo morar na cidade, porém vive uma problemática no trânsito e o trans-

porte está muito complicado, razão pela qual é necessário organizar essas situações e por 

fim informou que o conselho da cidade está junto na elaboração do plano. Após a fala a ceri-

monialista convidou o Secretario de Transporte o Sr. Douglas Carvalho Paiva para compor a 

mesa. Após passou-se a palavra ao Superintendente de Manutenção e Infraestrutura da Co-

demar o Sr. Saulo Bucher que informou que também está representando o aeroporto de Ma-

ricá, que ressaltou a importância da integração das secretarias e dos grupos de trabalho em 

escutar a população em saber qual é a grande demanda e os gargalos existentes; que sabe 

a importância de todo o transporte, pois como funcionário do aeroporto sabe de toda a cadeia 

de suprimento que envolve e a importância de todas as vias e os pontos a serem abordado 

nesse grupo, dessa forma é fundamental essa integração e importante para o município. Re-

presentando a Empresa Pública de Transporte a assessora especial da presidência a Sra. 

Luciana Postiço que inicialmente agradeceu toda a equipe de Secretaria de Urbanismo por 

estarem participando na elaboração no Plano de Mobilidade, sendo que é fundamental para 

o município. Complementando ao que o Will falou no início de sua apresentação destacou 

que é muito claro que a cidade é uma peça fundamental no desenvolvimento do Estado como 

do País; que o aumento populacional registrado nos últimos dias vem destacando isso, que 

os centros urbanos estão com uma serie de novos desafios e um deles é projetar a questão 

da mobilidade. Que o planejamento vem trabalhando para tentar regulamentar urbanistica-

mente metas ambientes, acessibilidade e outras normas que envolvem. Que o diagnostico 

mostrou de forma muito clara, quanto que o uso do solo influencia na qualidade da vida nas 

pessoas e na dinâmica econômica; que esta nova etapa busca ajudar a tornar a cidade mais 

acessível e democrática, sendo um instrumento fundamental para os gestores para tentar 

melhorar o deslocamento das pessoas e ao mesmo tempo preservar o meio ambiente, sendo 

esses os principais objetivos do plano. Em seguida representando a Secretaria de Trânsito e 

Engenharia Viária o Sr. Alcides Diego declarou que faz parte da engenharia de transito; que 

entende toda a necessidade que a cidade precisa; que estão trabalhando muito e estudando 

possiblidades, pois o município de Maricá não foi planejada, ela foi adaptada e estão tendo 

ao máximo melhorar todos os pontos de gargalos que tem pela cidade; que o Plano que está 

sendo elaborado e de suma importância, pois vai ajudar bastante ao estudo da cidade; que a 

cidade teve um aumento populacional e não estava preparada. O Sr. Douglas Paiva, Secre-

tário de Transporte declarou que é um prazer estar presente na 2ª Audiência de Mobilidade, 

agradeceu o Sr. Celso e a Monica pelo convite; que está presente em nome da secretaria 

poder contribuir na construção no plano de mobilidade e que dentro da pasta do transporte 

acredita que estão no caminho certo; que é um dos poucos município do Estado do Rio de 

Janeiro o qual possui legalizado todas as mobilidade de transporte, sejam eles coletivos e 
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individuais; que há ainda o excepcionalidade com o transporte individual privado de passagei-

ros que tem a discussão a ser pacificada no STF. Após a cerimonialista agradeceu a formação 

da mesa solene de abertura e solicitou que os componentes da mesa se acomodassem no 

auditório para iniciar a apresentação. Em seguida iniciou-se a formação da mesa de apresen-

tação com a participação das seguintes pessoas: representando a empresa Ruaviva, o pro-

fissional sênior de projetos viários o engenheiro Ricardo Mendanha; pelo setor de Planeja-

mento Urbano e Gestão da Cidade da Secretaria de Urbanismo a Sra. Mônica Campos, ar-

quiteta e urbanista; que também representando a empresa Ruaviva a profissional sênior de 

georreferenciamento a engenheira Liane Nunes.  

NESTE MOMENTO (MESA), DESDE JÁ AGRADECEMOS A FORMAÇÃO 

DA MESA SOLENE DE ABERTURA, PEÇO QUE OS SENHORES E SE-

NHORAS, SE ACOMODEM PARA ACOMPANHAR A MESA DE APRESEN-

TAÇÃO.    

E ASSIM PARA FAZER A DISCUSSÃO/APRESENTAÇÃO DO PRODUTO 4: 

PROGNÓSTICO, ELABORADO NO ÂMBITO DA FASE DOIS DO PLANO DE 

MOBILIDADE E DE ALINHAMENTOS VIÁRIOS DE MARICÁ:  

1. CONVIDO A APRESENTAÇÃO DESTE TEMA: REPRESENTANDO A 

EMPRESA RUAVIVA O PROFISSIONAL SÊNIOR DE PROJETOS VIÁ-

RIOS, ENGENHEIRO RICARDO MENDANHA. 

2. PELO SETOR DE PLANEJAMENTO URBANO E GESTÃO DA CIDADE, 

DA SECRETARIA DE URBANISMO SRA. MÔNICA CAMPOS, ARQUI-

TETA E URBANISTA, MESTRE EM ENGENHARIA DE TRANSPOR-

TES, ASSESSORA DE PLANOS E PROJETOS - COORDENADORA 

TÉCNICA DO PLANO DE MOBILIDADE.  

3. TAMBÉM REPRESENTANDO A EMPRESA RUAVIVA: A PROFISSIO-

NAL SÊNIOR DE GEORREFERENCIAMENTO, ENGENHEIRA LIANE 

NUNES BORN  

Após formada a mesa de apresentação o engenheiro Ricardo Mendanha iniciou a apresenta-

ção do Produto 4 – Prognóstico, destacando que o Plano de Mobilidade são etapas; que atu-

almente estão na fase do Prognóstico e a próxima etapa é a fase de Propostas; Informou que 

a fase de prognóstico é a projeção do que acontecerá com o sistema viário da cidade no futuro 

se nada for feito, nos próximos dez e vinte anos. Destacou que o que vai ser abordado vai ser 

qual será o novo sistema viário que a cidade precisa, que para isso foi necessário avaliar 

como está o atual e projetar os dados futuros; que para isso foi utilizados dados do IBGE e do 

Plano Diretor já elaborado; Que somente agora no início do ano que foram divulgados novos 

dados do censo demográfico e que esses números trouxeram um número maior do que aquilo 

do que seria as projeções do Plano Diretor; que com esses novos dados o estudo foi refeito 

para melhor contribuição na elaboração do Plano de Mobilidade; que foram analisados quatro 
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cenários distintos e foram aplicados em cima dos novos dados apresentados de forma preli-

minar pelo IBGE; que a população pelo Censo 2022 elaborado pelo IBGE está ocorrendo no 

município de Maricá um aumento populacional anual no percentual de 6,31%; Que a cidade 

foi divida em cinquenta e quatro zonas e foram realizadas projeções de como que a população 

possivelmente irá se deslocar no futuro e quais as formas que no futuro irá acontecer esses 

deslocamentos. Que para cada uma das zonas foram realizados levantamentos tendenciais 

e projeções individualizadas e aplicadas em um cenário dinamizado. Apontou que para reali-

zar esses estudos foram realizadas pesquisas em diversos lugares da cidade e em cada um 

desses lugares foram levantados os principais movimentos e fluxo em diversos horários dos 

deslocamentos das pessoas; que após esses dados é possível verificar e quantificar a neces-

sidade de intervenções na mobilidade do município e fazer as projeções futuras. Que com 

esses dados é possível verificar onde estarão os problemas no futuro, de forma que os ges-

tores públicos sabem onde devem atuar para que no futuro esses problemas não aconteçam; 

Por fim destacou que as próximas etapas da Plano de Mobilidade e encerrou a apresentação. 

Após a apresentação o Sr. Will Robson Coelho, Coordenador de Planejamento e Gestão da 

Secretaria de Urbanismo, iniciou a mediação da participação da população, passando infor-

mações gerais de como deve ocorrer os questionamentos a mesa de apresentação. Para dar 

início aos debates o Sr. Celso Cabral Nunes, Secretário de Urbanismo declarou que ficou 

sensibilizado com a fala do Ricardo, com a quantidade de informações que foram produzidas; 

que fica claro que estão em um caminho certo, que antigamente tinham um caminho de um 

achismo, pois se tinha uma via engarrafada, achava que devia ser aberta uma outra via; que 

todo mundo tem uma sugestão a dar e que por isso todos devem participar efetivamente na 

elaboração do plano; que ficou claro que estão fazendo o máximo possível para evitar o menor 

erro possível, pois Maricá não pode mais continuar com achismo; que a apresentação ficou 

clara que a participação e contribuição de todos, com o levantamento e quantificação de da-

dos das problemáticas do sistema viário, acha que importantíssimo a contribuição de todos 

para participarem no plano para uma maior efetividade e uma margem de erro menor para a 

cidade de Maricá. Que após a fala do Secretário iniciou-se a participação popular, inicialmente 

deu-se a palavra ao Sr. Julio César, que através do meeting parabenizou a equipe pelo tra-

balho e declarou que não existe um planejamento muito claro para região de Itapaiaçu, por 

exemplo na Avenida 1, que não parece um planejamento muito claro na elaboração das vias, 

que há muitos buracos nas vias e a qualidade do asfalto é muito baixa; que em uma determi-

nada via do bairro está planejado a criação de quebra-molas em um trecho de 1,3 km e isso 

não gera mobilidade em uma via rápida; declarou ainda que fará outros apontamentos por e-

mail. Em seguida o Sr. Delmares Carvalho, pelo meeting declarou que é do bairro de Santa 

Paula, que faz parte da associação dos moradores do bairro; que todo dia pega um ônibus 

para a Barra da Tijuca as 4 da manhã; que esse ônibus foi retirado; que saindo de Santa Paula 
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para atravessar e ir para a Inoã leva muito tempo; que deveria ter caminhos alternativos; que 

não viu estudos em seu bairro; que os ônibus estão lotados; que a região onde estão os pontos 

são inseguros e não há policiamento. Em seguida, de forma presencial o Sr. Rafael Avila 

questionou sobre a segurança da rotatória da Mumbuca, pois está tendo bastante acidentes 

no local. A Sra. Melissa da UBM Maricá, de forma presencial declarou que já morou em diver-

sos bairros de Maricá e em outros Estados; que Maricá é uma cidade maravilhosa, porém 

precisa melhorar em alguns pontos; que para ter acesso aos horários dos ônibus é necessário 

ter um celular com internet, porém isto não deveria ser obrigatório, pois ainda existe uma 

população em vulnerabilidade que não possui um celular com internet para ter acesso aos 

horários dos ônibus; que geralmente esses horários estão desatualizados; que existem bairros 

que tem ônibus de vinte em vinte minutos e outros que levam quase uma hora; que não há 

mobilidade para deslocamentos a pé, pois não há calçadas, acostamento e que os ônibus 

estão lotados; que é necessário estender os horários do ônibus no período noturno. A Sra. 

Rafaela Lima da UBM declarou que mora em Inoã, que é um dos bairros que menos recebem 

atenção da Prefeitura; que é necessário reforçar as vias alternativas de entrada e saída da 

cidade; que há sobrecarga de transporte público nos fins de semana, festas, férias, verão e 

nas voltas as aulas; que durante a semana também há sobrecarga; que é necessário estender 

os horários dos ônibus no período noturno e nos fins de semana; que é necessário um plane-

jamento das vias da cidade para melhorar um melhor escoamento das águas; que é neces-

sário melhorar as calçadas e as vias públicas. Após, passou-se a mesa para respostas e 

comentários ao primeiro bloco de questionamentos. O Sr. Alcides Diego, representando a 

Secretaria de Trânsito e Engenharia Viária declarou que na via citada pelo Sr. Júlio Cesar 

foram adotados redutores de velocidade para conter a velocidade, porque a educação no 

trânsito no local está complicado, que foi uma solicitação de moradores da região para imple-

mentação dos redutores; que é necessário haver uma educação no trânsito; que estão fa-

zendo trabalhos de educação das crianças; que vão tentar rever alguns pontos desses redu-

tores para melhorar o fluxo; que em relação a fala do Sr. Delmares declarou que o acesso 

que ele solicitou iria interferir bastante no meio ambiente, razão pela qual estão realizado 

estudos de menor impacto ambiental. Representando a Empresa Pública de Transporte a Sra. 

Luciana Postiço declarou que a EPT oferece uma ouvidoria que é de extrema importância que 

a participação da sociedade, que está fazendo um trabalho grande com a empresa Ruaviva 

com trocas de informações que é fundamental ao planejamento; que estão trabalhando bas-

tante para melhorar o transporte; que Maricá tem a peculiaridade grande por ser tarifa zero e 

o segundo ponto que os maiores deslocamento são para o centro, que por ser um centro 

histórico as ruas apertadas, é necessário um certo planejamento para não prejudicar mais o 

fluxo das vias. Após, o Sr. Will Robson Coelho ressaltou que existe um canal permanente no 

site da Prefeitura em que as pessoas possam enviar contribuições para elaboração do Plano 
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de Mobilidade. O Engenheiro Ricardo da Ruaviva destacou que ainda estão na fase do Prog-

nóstico e que a próxima etapa será iniciada a fase das Propostas. Em seguida iniciou-se o 

segundo bloco de questionamento com a Sra. Luciana Madureira, pelo meeting declarou que 

é moradora do Bananal e é sabido que a RJ 106 (Manoel Ribeiro) e a RJ 118 são de respon-

sabilidade do Estado mas precisamos de acostamento para pedestres e bicicletas pois fica-

mos forçados a usar ônibus e carro para tudo pois o tráfico de pedestres e ciclistas se dá 

literalmente dentro da estrada, colocando a vida dos moradores em risco. O Sr. Melque Sal-

viano, pelo meeting, questionou que é necessário criar uma rotina de utilização de vias públi-

cas; que aos finais de semana existe carros que trafegam em alta velocidade na orla de Ita-

puaçu; que é necessário criar programas de benefícios e uma comissão que deverá reverter 

os benefícios; que é necessário melhorar a educação e vigilância no trânsito; que é necessário 

coibir a depredação nos ônibus coletivos; que é necessário melhorar as vias públicas, com a 

colocação de semáforos eletrônicos; que é necessário substituir semáforos que utilizem um 

menor consumo de energia. O Sr. Fernando Andrade de forma presencial declarou que é 

morador de Itapuaçu e é arquiteto urbanista; que seu TCC foi para ajudar o município; que 

abordou a integração modal do transporte cicloviário; que não tem planejamento para essa 

área; que é uma forma de democratizar o transporte, pois é um transporte gratuito; que é 

necessário criar núcleos e subnúcleos para transpor a cidade de uma forma melhor com o 

transporte ativos. O Sr. Lucas Moura, de forma presencial declarou que é morador de Inoã e 

ressaltou a importância do Plano de Mobilidade; que destacou a importância da ligação da 

mobilidade ativa e as calçadas e as arborização; que o manual das calçadas da Secretaria 

não estão sendo aplicado; que é necessário explorar mais outros modais de transporte como 

por exemplo o cicloviário; que é as vermelhinhas estão concentradas somente nas áreas de 

lazer e de turismo da cidade; que é necessário explorar linhas alimentadores. O Sr. Willian 

Riga, ressaltou a importância da tarifa zero; que é necessário melhorar a utilização das ver-

melhinhas com meio de integrar aos demais modais de transporte; que é necessário melhorar 

os bicicletários e paraciclos, com vestiários para não incentivar o transporte individual. O Sr. 

Will Robson Coelho agradeceu a Secretaria de Educação a disponibilização de tradutoras de 

libras da audiência. Em seguida a Sra. Eliane Deccache, através da participação online de-

clarou que é morada de Santa Paula, que no bairro não tem mobilidade; que não tem um 

vermelhinho que não vai direto ao centro de Maricá e tem bastante demanda no bairro; que 

também não há vermelhinhas, pois no bairro não há nada. A Sra. Renata Aymoré Gama, pelo 

meeting declarou que é moradora de Itaipuaçu há vinte e dois anos; que há inúmeros buracos 

nas vias e não tem drenagem; que a Serrinha que é um acesso fundamental para Niterói, 

porém intransitável em dia de chuva, pois a última rampa que dá acesso ao mirante vira um 

sabão e muitos carros não conseguem passar interditando a via; que quero elogiar a sensibi-

lidade da EPT que ampliou o horário dos ônibus na última terça-feira, dia da tempestade, já 
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que tantas pessoas ficaram presas horas nos engarrafamentos. Após, passou-se a palavra 

novamente a mesa para respostas aos questionamentos ao segundo bloco. A Sra. Luciana 

Postiço pela EPT convidou o Sr. Fernando a comparecer a EPT para contribuir na análise do 

TCC e é favorável as colocações; que estão fazendo um trabalho na expansão da malha 

cicloviária; que somente colocar ônibus na rua não é solução; que estão planejamento com a 

Secretaria de Transito a malha cicloviária e o aumento do número das vermelhinhas; que 

entende que a bicicleta é um meio complementar ao sistema de transporte; que é necessário 

que a população também entenda e utilize as bicicletas; que no começo elas eram utilizadas 

basicamente para uso recreativo e que por esse motivo a maioria das estações estão nos 

centros de recreação, porém houve um aumento grande de retiradas de bicicletas nos centros 

próximo as rodoviárias; que é necessário a utilização dessa mobilidade ativa, pois é funda-

mental para cidade e para a cidade. O Engenheiro Ricardo pelo Ruaviva reforçou a questão 

da mobilidade ativa, passeio, calçada, bicicleta e o transporte coletivo; que uma parte da po-

pulação tendem achar que a mobilidade é somente sistema viário e o automóvel, porém a 

mobilidade integra todos esses modais; que a ideia do Plano de Mobilidade e juntar todos 

esses elementos e pensar soluções integradas; que é complicado atender toda as demandas 

da população, pois no mesmo bloco teve gente que defendeu o sistema tronco alimentado e 

gente falando contra o sistema tronco alimentado; que as soluções de mobilidade não são 

fáceis e o objetivo da Prefeitura é cuidar do imediato, curto, médio e longo prazo. O Superin-

tendente de Manutenção e Infraestrutura da Codemar o Sr. Saulo Bucher reafirmou que estão 

realizados planejamentos de ações imediatas e futuras que facilitam impacto positivo na po-

lução. Após as repostas iniciou-se o terceiro bloco de perguntas. O Sr. Airton Gustavo Viana, 

pelo meeting declarou a necessidade de licitação de vans para realizar rotas curtas; que se 

há previsão de escalonamento dos horários de ônibus para reduzir a pessoas; que a terceira 

é sobre a placas erradas no centro e em alguns pontos da cidade. O Sr. Marcel H, pelo mee-

ting declarou que os vermelhinhos no distrito de Inoã e Itaipuaçu, foram um grande marco na 

mobilidade em Maricá, mas precisamos avançar mais para melhorar a qualidade do serviço 

prestado a população, muitos vermelhinhos nas linhas E23 e E22 estão com ar condicionado 

funcionando de forma precária, isso quando estão funcionando, roletas ruins, e veículos sujos 

estão se tornando rotina também, só nessa semana peguei o ônibus sem ar condicionado e 

esses mesmo ônibus não possuem janelas; que temos que pensar também nas vermelhinhas 

no distrito de Inoã em especial em Santa Paula e Spar facilitaria muito a mobilidade na região. 

A Sra. Tiffany Torres, também pelo meeting declarou que mora no Lagarto e não tem calçada 

de perdestes muitos acidentes acontecem. O Senhor Carlos Pinho, presencialmente declarou 

que as ruas em Itaipuaçu as ruas estão com bastante buracos e que os reparos não são 

realizados com perfeição. A Sra. Isabel Cristina, declarou que é professora aposentada e mo-

radora de Itaipuaçu; que tem muita dificuldade de transitar dentro do bairro, pois está tendo 



 

47 
 

INSTITUTO DA MOBILIDADE SUSTENTÁVEL 

bastante acidentes, inclusive com acidentes fatais nos cruzamentos; que não há linhas ex-

pressas em Itaipuaçu; que é mais fácil chegar no comércio em Niterói e no Rio de Janeiro que 

no centro de Maricá; que não tem informação de horários de ônibus. A Sra. Ursula Brasil, pelo 

canal do Youtube, declarou que no bairro do Caxito existem vários condomínios surgindo e 

obras em pleno vapor, nos cenários apresentados estão considerados essas mudanças; que 

é possível projetar a população futura com essas novas construções; que é preciso melhorar 

a rede cicloviária. A MCGT Consultoria, pelo canal do Youtube questionou se no Plano de 

Mobilidade está previsto a criação de novos terminais e integrações. O Sr. Pedro de forma 

presencial declarou que há um único meio de transporte público e que muitos sofrem no per-

curso da noite e que faz necessário o maior aumento dos ônibus no período noturno; que 

Maricá possui uma vida noturna e o transporte é precário; que existe a possibilidade de trans-

porte hidroviário; que é necessária uma maior integração das vans. A Sra. Aline questionou 

se há algum estudo para expandir para outros modais o deslocamento urbano e a Sra. Elaine 

Maria Carvalho questionou se há planejamento da ampliação do transporte interestadual. En-

cerrada os questionamentos públicos, a mesa passou a responder os últimos questionamen-

tos. A Sra. Luciana Postiço da EPT declarou que a extensão dos horários dos ônibus irá con-

sultar as diretorias para ver o que pode ver de melhoria para a população; que o transporte 

hidroviário tem um estudo com a Codemar, junto com a equipe do Urbanismo futuramente a 

implementação. Pelo Ruaviva o Engenheiro Ricardo declarou que em relação ao escalona-

mento de horário certamente serão atribuídas sugestões; que em serão consideras todas as 

sugestões para melhorar a prestação do serviço de transporte na cidade; que a questão do 

intermunicipal está fora dentro da governabilidade do Plano de Mobilidade, pois a Prefeitura 

não possui atribuição legal para interferir, porém serão realizadas sugestão para que a Pre-

feitura possa buscar junto ao Governo Estadual as melhorias; que será realizada propostas 

para melhoria da rede cicloviária e para todas as vias da cidade.  

Encerrada a fase de questionamentos públicos o Sr. Celso Cabral Nunes, Secretário de Ur-

banismo agradeceu a presença de todos e declarou que estão abertos a críticas e sugestões 

da sociedade; que não fica chateado quando recebe uma crítica; que no ano de 2010 quando 

assumiram a Prefeitura o ex-prefeito QuaQuá, assumiram uma Prefeitura sem luz de vela; 

que não é possível que você possa deixar de fazer alguma coisa, até por impulso por uma 

população que sempre está pedindo; que vários erros que foram cometidos, como por exem-

plo o asfaltamento sem qualidade, ruas mais estreitas, ruas com buraco; que tem que traba-

lhar com o que tem naquele momento; que o estudo do Plano de Mobilidade está para contri-

buir para que não ocorra os mesmos erros; que por isso que é fundamental esse tipo de 

audiência; que as criticas não assustam; que é difícil implantar um transporte público tarifa 

zero e acertar de imediato; que é esse estudo está contemplando isso; que olha para aquele 
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mapa e fica evidente onde estão os gargalos; que é impossível acertar de primeira; que acre-

dita que deixar de fazer seja pior; que é tentar ajustar tudo o que é necessário e fazer agora, 

se ficar falando no achismo, por exemplo se você for e retirar o quebra-molas como foi solici-

tado nas ruas de Itaipuaçu que não sabe o que vai resolver, que vai resolver somente um 

problema pontual; que todas as contribuições são favoráveis; que muitas das coisas que acon-

tece tem que aguardar e esperar como vai resolver as coisas; que acredita que todas as Se-

cretarias estão trabalhando; que deixa um pouco perplexo que as pessoas não olham para 

trás, pois Maricá está melhor agora; que receberam uma avalanche na população em uma 

cidade que não possuía uma infraestrutura; que por isso que é importante a elaboração do 

Plano de Mobilidade; que os dados levantados para o Instituto foram de extrema importância 

para a EPT nas ações imediatas; que já estão sendo realizadas ações durante o curso da 

elaboração do Plano de Mobilidade; que o plano fornece bastante subsídios para aplicar 

ações imediata; que o passado de Maricá era muito problemático; que ações já estão sendo 

realizadas; que o crescimento da população foi extremamente grande e não possuía estrutura 

de gestão para suprir os problemas da cidade; que todo mundo tem conhecimento dos pro-

blemas da cidade, por fim agradece a participação de todos e podem ter certeza que o Plano 

de Mobilidade vai ser excelente para a cidade; que temos que ficar preocupados que após a 

elaboração em colocar as propostas em ação. Por fim o Sr. Will Robson Coelho convidou a 

todos a continuar a participando na elaboração do Plano e informou que no site da Prefeitura 

estão disponíveis todos os documentos já elaborados; que serão realizadas ainda mais duas 

audiências de propostas e a final do anteprojeto de lei; que a próxima atividade de audiência 

está programada para final de março ou abril e a última para ser em junho ou julho; que após 

a elaboração é necessário um tempo de maturação dentro do próprio executivo, pois o projeto 

vai para Procuradoria e somente após será encaminhada para Câmara; que a Ruaviva irá 

entregar ainda em paralelo o Plano de Alinhamento Viários e agradeceu a participação de 

todos, seja forma presencial e virtual e por fim as vinte e uma hora e um minuto do nono dia 

do mês de fevereiro de dois mil e vinte e três foi encerada a 2ª Audiência do Plano de Mobili-

dade Urbana de Maricá/RJ.  

Ressalta-se que foram relatados e transcritos neste documento os principais pontos e falas 

de destaque na audiência, sendo o primordial a absorção das contribuições da população. No 

entanto, a íntegra de todo o conteúdo pode ser assistida a qualquer momento através do link: 

https://www.youtube.com/watch?v=cXh_1kxNy_o 
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Anexo 01 – Lista de Inscritos 
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Anexo 02 – Estatísticas do Disparo de 

E-Mails
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Advanced reports

Email Domain Performance

Domain Email Bounces Opens Clicks Unsubs

gmail.com 992 (59%) 11 (1%) 257 (26%) 21 (2%) 1 (0%)
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outlook.c… 28 (2%) 0 (0%) 10 (36%) 3 (11%) 0 (0%)

bol.com.br 11 (1%) 0 (0%) 5 (45%) 0 (0%) 0 (0%)
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Enviado em 2/1/23 8:432ª Audiência Pública do Plano de Mobilidade (exemplar 01)
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Visão geral

Abre por localização

Atividade do assinante

Clique em desempenho

Estatísticas sociais

Relatórios avançados
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105 Destinatários

Público-alvo: Plano Diretor

Assunto:  Queremos ouvir você sobre a
Mobilidade de Maricá

45
Aberto

16
Clicado

3
Saltou

35.6%

25

2/9/23 11:10

0

102 97.1%

75

2/12/23 9:45

0

Entregas bem-sucedidas

Total de aberturas

Última abertura

Encaminhado

Enviado em 2/1/23 8:432ª Audiência Pública do Plano de Mobilidade (exemplar 01)

Visão geral

Entregue: Qua, Fev, 1, 2023 8:43

0
Cancelamento de

inscrição

Cliques por abertura exclusiva

Total de cliques

Último clique

Denúncias de abuso

0
Ordens

0,00 USD 0,00 USD
Receita média de pedidos Receita total

Re
al

im
en
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https://us7.admin.mailchimp.com/reports/activity/sent?id=14231263
https://us7.admin.mailchimp.com/reports/activity/unsubscribed?id=14231263


Enviado em 2/1/23 8:432ª Audiência Pública do Plano de Mobilidade (exemplar 01)

País Abre Por cento

 EUA 52 76.5%

 Brasil 15 22.1%

 Suécia 1 1.5%

Abre por localização
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Opens Clicks24-hour performance

4glauce.metropolitano@gmail.com

3gabriellaf@id.uff.br

5karina.nascimento@plano.inf.br

3eulasenir_ni@hotmail.com

5fernandoandrade@id.uff.br

Sent 2/1/23 8:43AM2ª Audiência Pública do Plano de Mobilidade (copy 01)

Subscriber activity

Subscribers with most opens

8:00AM 12:00PM 4:00PM 8:00PM 12:00AM 4:00AM
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https://us7.admin.mailchimp.com/reports/activity/activity?id=14231263&e=482959335
https://us7.admin.mailchimp.com/reports/activity/activity?id=14231263&e=482959019
https://us7.admin.mailchimp.com/reports/activity/activity?id=14231263&e=482959299
https://us7.admin.mailchimp.com/reports/activity/activity?id=14231263&e=482959219
https://us7.admin.mailchimp.com/reports/activity/activity?id=14231263&e=482959055


Sent 2/1/23 8:43AM2ª Audiência Pública do Plano de Mobilidade (copy 01)

Click performance

URL Total Unique

http://www.marica.rj.gov.br/marica-mobilidade/parti… 16 (64.0%) 13 (61.9%)

https://www.marica.rj.gov.br/wp-content/uploads/2… 9 (36.0%) 8 (38.1%)

http://www.twitter.com/MaricaPref 0 (0.0%) 0 (0.0%)
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al

im
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o

http://www.marica.rj.gov.br/marica-mobilidade/participar-mobilidade/
https://www.marica.rj.gov.br/wp-content/uploads/2023/01/Produto-4-Prognostico-Versao-Preliminar.pdf
http://www.twitter.com/MaricaPref


Sent 2/1/23 8:43AM2ª Audiência Pública do Plano de Mobilidade (copy 01)

Social stats

Campaign URL activity - 2 clicks

No geographic clicks have been registered yet

No campaign URL activity to report yet.
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Sent 2/1/23 8:43AM2ª Audiência Pública do Plano de Mobilidade (copy 01)

Advanced reports

Email Domain Performance

Domain Email Bounces Opens Clicks Unsubs

gmail.com 73 (70%) 2 (3%) 29 (41%) 8 (11%) 0 (0%)

hotmail.c… 14 (13%) 0 (0%) 8 (57%) 3 (21%) 0 (0%)

yahoo.co… 3 (3%) 0 (0%) 1 (33%) 0 (0%) 0 (0%)

id.uff.br 3 (3%) 0 (0%) 2 (67%) 2 (67%) 0 (0%)

plano.inf.br 2 (2%) 0 (0%) 1 (50%) 1 (50%) 0 (0%)

Other 10 (10%) 1 (10%) 4 (44%) 2 (22%) 0 (0%)
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PRODUTO 4 - PROGNÓSTICO



3

É a projeção do que 

acontecerá com o sistema 

viário da cidade no futuro 

se nada for feito

PROGNÓSTICO



4

A versão preliminar do Prognóstico foi elaborada entre os meses de outubro e dezembro de 2022

e construído a partir de dados do censo demográfico de 2010 do IBGE e as informações do Plano

Diretor Municipal.

No entanto, o IBGE divulgou a prévia da população calculada com base nos resultados do Censo

Demográfico 2022 até o dia 25 de dezembro (25/12/2022). Assim, os estudos de

prognóstico foram atualizados com base nesses novos dados do IBGE.

Esta apresentação mostrará os estudos com os novos dados já corrigidos.

DADOS UTILIZADOS



Ainda que os números utilizados pelo Plano

Diretor tenham sido atualizados a partir do novo

censo do IBGE, as análises qualitativas de

crescimento populacional na cidade foram

baseadas no Plano Diretor de 2020

5

DADOS UTILIZADOS – PLANO DIRETOR



6

DADOS UTILIZADOS – NOVO CENSO IBGE

População IBGE 2022: 223.938



7

DADOS UTILIZADOS – PESQUISA O/D PLAMOB
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Fluxo de Deslocamentos

5000 2500 1

Exemplo de Linhas de Desejo

Zona 1 Centro

Além de projetar o crescimento da população é necessário projetar

o crescimento dos deslocamentos que as pessoas realizam
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DESLOCAMENTOS DIVIDIDOS POR 
ZONA DA CIDADE

Incremento 

Populacional Viagens

Incremento 

Exclusivo

Viagens 

incremento

Viagens 

total

1 Centro 4,51 4.097 18.467 18.467

2 Flamengo 1,60 2.195 3.503 3.503

3 Mumbuca 0,63 1.884 1.179 1.179

4 Itapeba 1,15 2.655 3.040 3.040

5 Parque Nancy 1,18 613 724 2.127 2.512 3.236

6 Ponta Grossa 1,20 1.009 1.207 2.127 2.545 3.752

7 São José do Imbassaí 1,25 7.101 8.899 2.127 2.665 11.564

8 Araçatiba 0,94 3.526 3.299 3.299

9 Jacaroá 0,85 1.423 1.208 1.208

10 Barra de Maricá 1,15 733 841 841

11 Zacarias 0,97 163 158 158

12 Restinga de Maricá 0,94 134 126 126

13 Retiro 0,00 40 0 0

14 Camburi 1,10 136 150 2.127 2.344 2.495

15 Pindobas 0,75 357 267 2.127 1.589 1.856

16 Caxito 1,54 379 584 2.127 3.280 3.864

17 Ubatiba 1,77 833 1.475 2.127 3.767 5.242

18 Pilar 0,72 146 106 106

19 Lagarto 2,89 26 74 74

20 Silvado 0,66 21 14 14

21 Condado de Maricá 1,13 499 563 1.134 1.280 1.842

22 Marquês de Maricá 0,88 820 719 1.134 994 1.712

23 Ponta Negra 1,13 1.064 1.207 9.927 11.259 12.465

24 Jaconé 0,74 260 191 9.927 7.304 7.496

25 Cordeirinho 1,14 1.181 1.344 4.254 4.839 6.182

26 Guaratiba 0,76 739 561 4.254 3.230 3.791

27 Jardim Interlagos 0,78 283 221 221

28 Balneário Bambuí 1,11 871 965 965

29 Pindobal 0,93 289 267 267

30 Cajú 1,10 65 71 1.134 1.243 1.314

31 Manoel Ribeiro 0,74 223 165 1.134 842 1.007

32 Espraiado 1,14 425 485 1.134 1.295 1.780

33 Vale da Figueira 0,62 530 330 330

34 Bananal 2,69 142 381 381

35 Inoã 1,88 3.906 7.331 3.094 5.807 13.137

36 Chácaras de Inoã 1,70 3.115 5.289 3.094 5.253 10.542

37 Calaboca 0,57 173 99 3.094 1.764 1.863

38 SPAR 0,71 602 428 3.094 2.199 2.626

39 Santa Paula 1,72 1.527 2.632 3.094 5.334 7.966

40 Cassorotiba 0,11 33 4 4

41 Recanto de Itaipuaçu 2,86 988 2.823 3.094 8.844 11.666

42 Praia de Itaipuaçu 1,14 1.929 2.206 3.094 3.537 5.742

43 Morada das Águias 0,74 1.000 736 3.094 2.275 3.011

44 Rincão Mimoso 0,51 435 223 3.094 1.587 1.810

45 Barroco 1,48 2.963 4.398 3.094 4.593 8.991

46 Jardim Atlântico Oeste 1,14 3.413 3.882 3.882

47 Jardim Atlântico Central 1,02 2.813 2.876 2.876

48 Jardim Atlântico Leste 0,76 2.977 2.272 2.272

49 Cajueiros 1,10 693 763 2.127 2.341 3.104

50 Itaocaia Valley 0,89 1.793 1.594 3.094 2.752 4.346

1,43 63.221 90.344 85.085 97.270 187.614

Índice de 

Mobilidade

Cenário tendencial Cenário dinamizado

Total

Zona

•

•

•

Incremento 

Populacional Viagens

Incremento 

Exclusivo

Viagens 

incremento

Viagens 

total

1 Centro 4,51 4.097 18.467 18.467

2 Flamengo 1,60 2.195 3.503 3.503

3 Mumbuca 0,63 1.884 1.179 1.179

4 Itapeba 1,15 2.655 3.040 3.040

5 Parque Nancy 1,18 613 724 2.127 2.512 3.236

6 Ponta Grossa 1,20 1.009 1.207 2.127 2.545 3.752

7 São José do Imbassaí 1,25 7.101 8.899 2.127 2.665 11.564

8 Araçatiba 0,94 3.526 3.299 3.299

9 Jacaroá 0,85 1.423 1.208 1.208

10 Barra de Maricá 1,15 733 841 841

11 Zacarias 0,97 163 158 158

12 Restinga de Maricá 0,94 134 126 126

13 Retiro 0,00 40 0 0

14 Camburi 1,10 136 150 2.127 2.344 2.495

15 Pindobas 0,75 357 267 2.127 1.589 1.856

16 Caxito 1,54 379 584 2.127 3.280 3.864

17 Ubatiba 1,77 833 1.475 2.127 3.767 5.242

18 Pilar 0,72 146 106 106

19 Lagarto 2,89 26 74 74

20 Silvado 0,66 21 14 14

21 Condado de Maricá 1,13 499 563 1.134 1.280 1.842

22 Marquês de Maricá 0,88 820 719 1.134 994 1.712

23 Ponta Negra 1,13 1.064 1.207 9.927 11.259 12.465

24 Jaconé 0,74 260 191 9.927 7.304 7.496

25 Cordeirinho 1,14 1.181 1.344 4.254 4.839 6.182

26 Guaratiba 0,76 739 561 4.254 3.230 3.791

27 Jardim Interlagos 0,78 283 221 221

28 Balneário Bambuí 1,11 871 965 965

29 Pindobal 0,93 289 267 267

30 Cajú 1,10 65 71 1.134 1.243 1.314

31 Manoel Ribeiro 0,74 223 165 1.134 842 1.007

32 Espraiado 1,14 425 485 1.134 1.295 1.780

33 Vale da Figueira 0,62 530 330 330

34 Bananal 2,69 142 381 381

35 Inoã 1,88 3.906 7.331 3.094 5.807 13.137

36 Chácaras de Inoã 1,70 3.115 5.289 3.094 5.253 10.542

37 Calaboca 0,57 173 99 3.094 1.764 1.863

38 SPAR 0,71 602 428 3.094 2.199 2.626

39 Santa Paula 1,72 1.527 2.632 3.094 5.334 7.966

40 Cassorotiba 0,11 33 4 4

41 Recanto de Itaipuaçu 2,86 988 2.823 3.094 8.844 11.666

42 Praia de Itaipuaçu 1,14 1.929 2.206 3.094 3.537 5.742

43 Morada das Águias 0,74 1.000 736 3.094 2.275 3.011

44 Rincão Mimoso 0,51 435 223 3.094 1.587 1.810

45 Barroco 1,48 2.963 4.398 3.094 4.593 8.991

46 Jardim Atlântico Oeste 1,14 3.413 3.882 3.882

47 Jardim Atlântico Central 1,02 2.813 2.876 2.876

48 Jardim Atlântico Leste 0,76 2.977 2.272 2.272

49 Cajueiros 1,10 693 763 2.127 2.341 3.104

50 Itaocaia Valley 0,89 1.793 1.594 3.094 2.752 4.346

1,43 63.221 90.344 85.085 97.270 187.614

Índice de 

Mobilidade

Cenário tendencial Cenário dinamizado

Total

Zona



DADOS UTILIZADOS – PESQUISA CONTAGEM VOLUMÉTRICA

Calibragem com as contagens de veículos



DADOS UTILIZADOS – PESQUISA CONTAGEM VOLUMÉTRICA

Exemplo de resultados por posto e por movimento



RESULTADO: CARREGAMENTO VIÁRIO

11

Possibilita identificar os pontos do

sistema viário que apresentam um

alto grau de saturação sendo

possível assim, verificar a

necessidade de intervenções na

mobilidade do município



CARREGAMENTO – MATRIZ ATUAL

12

escala de fluidez do trânsito

MELHOR PIOR



Principais gargalos

• Rodovia Ernani do Amaral Peixoto

• Acesso à Itaipuaçu 

• Centro – principalmente vias que 

chegam na rotatória do Mumbuca

13

CARREGAMENTO – MATRIZ ATUAL

Rotatória do Mumbuca



14

CARREGAMENTO – MATRIZ ATUAL – ZOOM 



CARREGAMENTO – ELABORAÇÃO MATRIZES FUTURAS

O passo seguinte para a realização do carregamento foi a 

elaboração das matrizes futuras (10 e 20 anos) 

motorizadas para a faixa de pico da manhã

15



MATRIZES FUTURAS

16

Horizonte 10 ANOS 20 ANOS

População 288.721 372.245

Deslocamentos 401.959 507.620



CARREGAMENTO MATRIZ HORIZONTE DE 10 ANOS

17

escala de fluidez do trânsito

MELHOR PIOR



18

CARREGAMENTO MATRIZ HORIZONTE DE 20 ANOS 

escala de fluidez do trânsito

MELHOR PIOR



19

CARREGAMENTO MATRIZ HORIZONTE DE 20 ANOS – ZOOM 1



20

CARREGAMENTO MATRIZ HORIZONTE DE 20 ANOS – ZOOM 2
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PRÓXIMOS PASSOS

ETAPA 1 - PLANO DE TRABALHO E CRONOGRAMA

ETAPA 2 - PROSPECÇÃO PRELIMINAR

ETAPA 3 – DIAGNÓSTICO DA MOBILIDADE URBANA

ETAPA 4 - PROGNÓSTICO

ETAPA 5 - PROPOSTAS

ETAPA 6 - CONSOLIDAÇÃO DO PLANO

ETAPA 7 – RELATÓRIO FINAL



22

CONTINUE PARTICIPANDO

https://www.marica.rj.gov.br/marica-mobilidade/
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Anexo 04 – Lista de Presença da Au-

diência Pública 01 
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Anexo 05 – Perguntas e Sugestões 



2ª AUDIÊNCIA PÚBLICA DO PLANO DE MOBILIDADE DE MARICÁ 

Modalidade Nome Sugestão 

Virtual Julio Cesar Fala 

Virtual Delmares Carvalho Fala 

Presencial Rafael Avilá Fala 

Presencial Melissa - União Brasileira de Mulheres de 
Maricá 

Fala 

Presencial Rafaela Lima - União Brasileira de Mulheres 
de Maricá 

Fala 

Virtual Luciana Madureira Mensagem 

Virtual Melqui Salviano Mensagem 

Presencial Fernando Andrade Fala 

Presencial Lucas N. Moura Fala 

Presencial Willian High Fala 

Virtual Eliane Fala 

Virtual Renata Mensagem 

Virtual Airton Gustavo Fala 

Virtual Marcell Mensagem 

Virtual Tifanny Mensagem 

Presencial Carlos Pinho Fala 

Presencial Izabel Cristina de Lima Filipe Fala 

Virtual Úrsula Brazil Mensagem 

Virtual MCGT - Consultoria de Gestão em Transporte Mensagem 



Presencial Pedro - SECON Mensagem/ Fala: Existe já 
algum plano para desafogar a 
super lotação dos transportes 

públicos  ( Porque não 
acrescentar o fudo após as 

00:00, pelo menos colocando 
mais ônibus de 1 em 1h até as 

04 da manhã. 

Presencial Aline ( Cordeirinho) Existe algum estudo para 
expandir para outros modais 

de deslocamento urbano? 

Presencial Elane Mª F. Carvalho - IFF Maricá Há Planejamento para 
ampliação do transporte 

intermunicipal, 
principalmente para região 

dos lagos? 
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COMENTÁRIOS E ORDEM INSCRIÇÃO DAS FALAS NOS CHATS  

2ª Audiência Pública – PlaMOB 

 

1- Julio Cesar – FALA NO VIRTUAL 

 

2- Delmares Carvalho - FALA NO VIRTUAL 

 

3- Luciana Madureira 

Como estou em trânsito e ao longo da estrada o sinal oscila muito, vou deixar registrada a minha 

solicitação: É sabido que a RJ 106 (Manoel Ribeiro) e a RJ 118 são de responsabilidade do Estado 

mas precisamos de acostamento para pedestres e bicicletas pois ficanis forçados a usar ônibus e 

carro para tudo pois o tráfico de pedestres e ciclistas se dá literalmente dentro da estrada, 

colocando a vida dos moradores em risco. 

 

4- Melque Salvian - FALA NO VIRTUAL 

 

3- Luciana Madureira  

Como estou em trânsito e ao longo da estrada o sinal oscila muito, vou deixar registrada a minha 

solicitação: É sabido que a RJ 106 ( Manoel Ribeiro ) e a RJ 118 são de responsabilidade do 

Estado mas precisamos de acostamento para pedestres e bicicletas pois ficanis forçados a usar 

ônibus e carro para tudo pois o tráfico de pedestres e ciclistas se dá literalmente dentro da estrada, 

colocando a vida dos moradores em risco. 

 

4- Melque Salviano 

1. Criar uma rotina para utilização das vias públicas/trechos, que estão beira mar das orlas (como 

já acontece na cidade do Rio) como passeio público. Tenho visto repetidamente, carros em alta 

velocidade na orla de itaipuaçú aos fins de semana. Além do fato que esta ação poderá gerar mais 

circulação na área dando mais uma área de lazer para prefeitura. 

 

2. Criar um programa de benefícios, via portal´online, para moradores que apontarem possíveis 

reparos e soluções. Claro, esses benefícios devem ser diretamente proporcionais ao impacto do 

informe dado pelo cidadão.  Onde cada cidadão será um agente de ordem pública, o que contribui 

diretamente com o crescimento da cidade em todos os aspectos. Assim, cria-se uma comissão que 

avaliará cada sugestão e ai esse benefício será revertido (por exemplo: mumbuca, desconto IPTU, 

credito em programas da prefeitura). A forma de cadastro poderá ser válida na API do govbr, onde 

99% da população tem este app, e juntamente com um comprovante de residencia na cidade/IPTU 

para validar seu cadastro. Sendo assim, depois, o morador será um agente publico (0800 de custo 

para prefeitura) dando um resultado mais eficaz, diminuindo os custos com fiscalizações 

permanentes recorrentes por parte da propria prefeitura.  

 

3. Criação de um programa permanente de educação no transito divido por classe:  

   3.1 Motorista residente 
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   3.2 Motorista turista; 

   3.3 Motorista de aplicativo; 

   3.4 Estudantes do Ensino Fundamental; 

   3.5 Estudantes do Ensino Medio; 

   3.6 Comerciantes locais; 

   3.7 Transeuntes gerais (pedestres locais). 

   Entendo que cada classe desta, deve ter um programa de fala diferente, pois dentro do ambiente 

comunitário, o tratamento tem que ser visto pelo espectro de cada classe, tornado o resultado mais 

assertivo. 

    Organizar as faixas de pedestres para educar, cada um da sua forma (pedestre e motorista) a 

questão de parar nas faixas. É importantíssimo a criação dessa NOVA CULTURA NO 

TRÂNSITO onde vemos em cidades como Gramado e Canela, no Rio Grande do Sul. Por que não 

aplicar esta cultura também aqui? A mãe do aprendizado é a repetição. É informar nos meios de 

comunicação da prefeitura e em todas as empresas públicas e autarquia essa cultura. Afinal, até os 

servidores também são moradores e essa instrução deve ser estendida também a eles. 

    A regra é clara: pisou na faixa, carro tem que parar. 

 

4. Criar uma vigilância mais severa e punita para os infratores afim de impedir possíveis erros 

repetidos por conta da leniência em muitos casos; 

 

5. Criar um programa de ordem nos coletivos contra a depredação por parte de alguns maus 

cidadãos que não valorizam o bem público que é o bem comum a todos nós. 

 

6. Criar programa de reparo e manutenção para as vias principais. Com um asfalto 

específico/exclusivo/resistente para essas vias, pois é evidente que há grande fluxo de caminhões 

pesado (com material de construção civil) e onibus, visto que o mesmo produto nas ruas com 

pouco fluxo é aplicado nas vias de alto fluxo. E assim criar uma rotina fixa de monitoramento 

dessas vias públicas principais (ex: Rua 1, avenida 1, avenida maisa) para evitar que pequenos 

rachaduras, virem grandes buracos. E assim, um reparo com um custo mínimo e impacto ínfimo, 

se não for combatido a tempo pode virar um alto custo e um grande problema para a prefeitura e a 

população. 

 

7. Nas vias de maior densidade/fluxo de veículos, remover os agentes de trânsito e colocar 

semáforos eletrônicos. Atualmente na Rua 1, em itaipuaçú, possuem em média 3 pessoas neste 

cruzamento. O custo destes 3 funcionários custa em média R$ 10.600,00/mês e no ano R$ 

137.800,00/ano, ao passo que um semáforo custa na média R$ 39.000,00, com um custo médio de 

manutenção anual de R$8.000,00. Gerando uma economia anual de R$ 90.000,00/ano em apenas 

um cruzamento. Agora imagina todos os cruzamentos? Ou os principais onde têm agentes de 

trânsito? 

 

8. O semáforo de LEDs consome dez vezes menos eletricidade do que os semáforos tradicionais e 

possui um sistema de baterias que mantém seu funcionamento durante uma hora e meia em caso 

de queda de energia. 
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A utilização de LEDs reduz o peso do semáforo e aumenta a qualidade da luz emitida, assim como 

sua durabilidade, como explica o engenheiro Luiz Gussen: "Sua aparência é semelhante à da tela 

de um monitor de cristal líquido. A vida útil dos componentes de iluminação é de 50 mil horas, 

superior à dos modelos convencionais, que duram entre 5 e 8 mil horas, o que poderá reduzir os 

custos de manutenção" 

O custo dele, em relação ao tradicional é de 20% a menos. 

 

5- Eliane - FALA NO VIRTUAL 

 

6- Renata - Como moradora de Itaipuaçu há 22 anos, gostaria de pegar o gancho do primeiro que 

falou sobre o 4° Distrito e falar sobre: 1- os inúmeros buracos que praticamente são os mesmos 

nas pistas que não tem drenagem (basta chover pra eles reabrirem) 2- a Serrinha que é um acesso 

fundamental para Niterói, porém intransitável em dia de chuva, pois a última rampa que dá acesso 

ao mirante vira um "sabão" e muitos carros não conseguem passar, interditando a via. 

 

Enquanto arquiteta urbanista, penso que esse asfalto nunca ficará bom se não for feita tb a 

drenagem adequada dessas vias. 

E quero elogiar a sensibilidade da EPT que ampliou o horário dos ônibus na última terça-feira, dia 

da tempestade, já que tantas pessoas ficaram presas horas nos engarrafamentos. 

 

7- Airton Gustavo - FALA NO VIRTUAL 

 

8- Marcel 

Os vermelhinhos no distrito de inoã e Itaipuaçu, foram um grande marco na mobilidade em 

Maricá, mas precisamos avançar mais para melhorar a qualidade do serviço prestado a população, 

muitos vermelhinhos nas linhas E23 e E22 estão com ar condicionado funcionando de forma 

precária, isso quando estão funcionando, roletas ruins, e veículos sujos estão se tornando rotina 

também, só nessa semana peguei o ônibus mar04.2018 e mar04.2004 sem ar condicionado e esses 

mesmo ônibus não possuem janelas! 

 

Temos que pensar também nas vermelhinhas no distrito de inoã em especial em Santa Paula e 

Spar facilitaria muito a mobilidade na região 

 

9- Tiffany Torres 

Moro no lagarto e não tem calçada de perdestes muitos acidentes acontecem , aqui tem  crianças  

pequenas e na hora da escola  tem que andar na rua por que não tem calçada . 

 

10- Ursula Brazil (ler comentário do Youtube) 

No bairro do caxito existem vários condomínios surgindo e obras a pleno vapor. Nos cenários 

apresentados, estão consideradas essas mudanças? É possível projetar a população futura com 

essas construções? 
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Corroboro com a sugestão do Fernando sobre a rede cicloviária, que seria uma solução no bairro 

do caxito também, além de outros bairros do entorno, visto que pessoas ( de variadas idades) usam 

bikes. 

 

11- MCGT CONSULTORIA - GESTÃO EM TRANSPORTES (ler comentário do Youtube) 

No plano de mobilidade está previsto a ampliação dos terminais existentes? E a criação de novos 

terminais de integração?? 

 

12 - Marisa Labanca 

Lamento apenas pela falta de mobilidade em Ponta Grossa não há ônibus, vans, ciclovias ou 

bicicletas. Um bairro com uma UBS, cheio de ladeiras íngremes e seria fácil inclui-lo em outras 

rotas. 
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Anexo 06 – Estatísticas Transmissão 

Youtube 
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Anexo 07 – Sugestões do Fale Co-

nosco 



Nome Bairro Comentários 

Anna Maria de Carvalho Quintanilha Santa Paula

Melhorar o transporte público em Santa Paula com a criação de pelo menos uma
linha Santa Paula Maricá e que atenda Cassorotiba, Santa Paula, Nova Luzitânia
e Spar, já que temos uma população considerável de idosos, deficientes físicos,
crianças em idade escolar, mulheres grávidas que são obrigadas a fazer
baldeação, no sobe e desce de ônibus em Inoa para poder se deslocar para o
Centro de Maricá. Pessoas que necessitam ir ao Centro de Maricá para consultas
em especialidades, exames específicos, tratar de assuntos bancários, ir a uma
agência de correios além de estudantes especialmente do 2 grau já que não
temos escola de 2grau na localidade. Melhorar a situação das calçadas que
dificultam a mobilidade das pessoas especialmente a os que têm dificuldade de
locomoção devido a irregularidade das calçadas, criar ciclovias que não existem .
Maior oferta de transporte pelo menos nas épocas de verão que possibilitem as
pessoas terem acesso às praias e lugares turísticos da cidade.

Ana Lobo Jardim Atlântico Central
Gostaria de maiores informações sobre as atividades das Oficinas Comunitárias
Distritais. Recebi a oportunidade de me inscrever com respeito à mobilidade, mas
gostaria de saber exatamente para quê.

Greice Daiani Rodrigues Silva Dias
Gonçalves

Rincão mimoso Gostaria de mais circulares pela rua narciso levando ao Ferreirinha e pontos com
cobertura e luz .

Cristiane Moreira Oliveira 

Jardim Atlântico Leste

Sempre uso as linhas 32 e 32A e todas as vezes os ônibus estão lotados
principalmente em horário do hish com as crianças lancheira, carrinhos de material
escolar, mães e jovens super barulhentos tultuando ainda mais a superlotação dos
coletivos nesses horários. Por isso peço mais ônibus na linha. Obrigada 🌷

Luiz Carlos Guereschi Como tirar cartão de idoso para estacionamento 

Melque Salviano Jardim Atlantico Central
ELLEN CARVALHO DE LIMA Santa Paula Quero saber se vão colocar ônibus direto de santa Paula para Maricá, temos muito idosos nesse bairro e é complicado essa baldeação, fora que os ônibus vem sujo, sem ar, lotado...
Luciana Madureira da Cunha Bananal 

Carimbo de 

03/06/2022 

03/06/2022 

04/06/2022 

11/06/2022 
23/08/2022 Jardim atlântico Itaipuaçu

09/02/2023 

Sugestão:
1. Criar uma rotina para utilização das vias públicas/trechos, que estão beira mar das orlas (como já acontece na cidade do Rio) como passeio público. Tenho visto repetidamente, carros em alta velocidade na orla de itaipuaçú aos fins de

2. Criar um programa de benefícios, via portal´online, para moradores que apontarem possíveis reparos e soluções. Claro, esses benefícios devem ser diretamente proporcionais ao impacto do informe dado pelo cidadão.  Onde cada cida

3. Criação de um programa permanente de educação no transito divido por classe:
   3.1 Motorista residente
   3.2 Motorista turista;
   3.3 Motorista de aplicativo;
   3.4 Estudantes do Ensino Fundamental;
   3.5 Estudantes do Ensino Medio;
   3.6 Comerciantes locais;
   3.7 Transeuntes gerais (pedestres locais).
   Entendo que cada classe desta, deve ter um programa de fala diferente, pois dentro do ambiente comunitário, o tratamento tem que ser visto pelo espectro de cada classe, tornado o resultado mais assertivo.
    Organizar as faixas de pedestres para educar, cada um da sua forma (pedestre e motorista) a questão de parar nas faixas. É importantíssimo a criação dessa NOVA CULTURA NO TRÂNSITO onde vemos em cidades como Gramado e
    A regra é clara: pisou na faixa, carro tem que parar.

4. Criar uma vigilância mais severa e punita para os infratores afim de impedir possíveis erros repetidos por conta da leniência em muitos casos;

5. Criar um programa de ordem nos coletivos contra a depredação por parte de alguns maus cidadãos que não valorizam o bem público que é o bem comum a todos nós.

6. Criar programa de reparo e manutenção para as vias principais. Com um asfalto específico/exclusivo/resistente para essas vias, pois é evidente que há grande fluxo de caminhões pesado (com material de construção civil) e onibus, vis

7. Nas vias de maior densidade/fluxo de veículos, remover os agentes de trânsito e colocar semáforos eletrônicos. Atualmente na Rua 1, em itaipuaçú, possuem em média 3 pessoas neste cruzamento. O custo destes 3 funcionários custa

8. O semáforo de LEDs consome dez vezes menos eletricidade do que os semáforos tradicionais e possui um sistema de baterias que mantém seu funcionamento durante uma hora e meia em caso de queda de energia.
A utilização de LEDs reduz o peso do semáforo e aumenta a qualidade da luz emitida, assim como sua durabilidade, como explica o engenheiro Luiz Gussen: "Sua aparência é semelhante à da tela de um monitor de cristal líquido. A vida
O custo dele, em relação ao tradicional é de 20% a menos.

Segue meus contatos:
Melque Salviano
Tel:21-969248063
E-mail: executt@gmail.com

09/02/2023 
09/02/2023 A RJ 118 é de responsabilidade do ESTADO mas não temos calçada e nem acostamento para pedestres e ciclistas. Somos obrigados a andar de carro e ônibus em pequenos trajetos pois trafegamos literalmente dentro da estrada. São c



Nome Bairro Comentários Carimbo de 

JULIO CESAR R  OLIVEIRA Praia de Itaipuaçu 09/02/2023 

Lista de contribuições, questões e necessidades coletadas no Grupo de moradores participantes
IQQ- ITAIPUAÇU Que Queremos

1.Asfalto de má qualidade e buracos façam parte da mobilidade? Qual a política para resolver isso?
R. Cap. Mello e Serrinha buracos sempre..
2. Quebra molas.. Qual a política de instalação nas vias urbanas principais e secundárias?
Rua Van Leberg+Rosa Bassier 09 quebra molas, em pouco mais de 1,3 Km..
3. Instalação de sinais no Barroco
4. Aumentar a quantidade dos ônibus, pois estão sempre lotados e as vezes é impossível de entrar.
5. Uma linha nova que saia do Recanto é vá para Maricá passando pela AV 2 e cajueiro. Não passando por Inoã.
(Posso fazer umas 20 justificativas para essa linha).
6. Linha de ônibus para Morada das Águias,  já que o local não conta nem com transporte alternativo e abrange 2 escolas.
7. Linhas de microônibus ou vans abastecedoras, q entrem nos loteamentos e levem a população até as vias principais.
Vale lembrar, q há loteamentos grandes e mt afastados, onde idosos, mães com bebês,  deficientes... q para pegar um ônibus, caminham por grandes percursos sob sol ou chuva...
8.Quebra molas em ruas com comércios próximos da praça dos gaviões,pois com o movimento da praça nas paralelas próximas carros passam com bêbados, baderneiros em alta velocidade, trazendo perigo a moradores, crianças e anim
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Anexo 08 - Fotografias 
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REGISTRO FOTOGRÁFICO 

 

As imagens a seguir são os registros fotográficos da divulgação e realização da 

audiência pública 02 e fazem parte do acervo de 2023 da Prefeitura Municipal de Maricá. 
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